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歲月不稍等待的走過，帶走多少深秋，帶走多少寒冬，每每回憶塵封往

事，多少個中滋味在心頭，已非隻字片語可形容。有位詩人說過這樣一句話：

「當華美的葉片落盡，生命的脈絡才歷歷可見。」果真如此！生命中一切的

努力，是不是也要等到霜染青絲，當時光逝去時，所有的付出、毅力、奉獻、

成果，才能像傲立在冰雪中不曾動搖的寒梅一般，綻放出可貴、勇敢、堅忍、

清晰的花朵？ 

一位讓人打從心中敬仰的人間佛教關懷者──印順導師，今已是百歲嵩

壽，這對教界來說，當然是個值得珍惜的日子。導師的講學、著作，精奧的

佛學思想體系，彷彿像那暗夜中的明燈，不斷影響指引著教界年輕學者。曾

是那不經事之年少沙彌的我，如今也已是年近七十的老者了！然而，法乳深

恩銘記在心，永不敢忘，僅於此值得紀念的佳日，略述與導師的點滴因緣。 

一、與導師最初的因緣 

民國四十四年，自己正在「台中佛學院」念書，正值寶覺寺開辦三壇大

戒，原本恭請印順導師為教授和尚，然因導師法體欠安，轉由演培法師代理，

當時我還是小沙彌，被任派為三師的侍者，每天打理房間，準備茶水，以及

早晚上殿等事宜。當時演培法師見我們幾位沙彌工作認真，尤其對我的老實、

勤勞更是深表好感。戒會結束後，我依然留在台中念書，未料法師回到福嚴

精舍，得知導師有意找位男眾侍者，幫忙他打理一些日常生活起居，在這樣

情形之下，演培法師透過聖印法師的轉說，希望我能前往福嚴擔任這份工作。

當我得知這樣的消息，內心感到非常的高興，心想能親近這麼有名的導師，

這是一件多麼不容易的事！然而一方面又深感不安，自己私下偷偷問自己，
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從未在任何一位長者身邊作過事情，今想作導師的侍者，這份工作我能否勝

任？然經由演培法師的介紹，聖印法師懇切的說明，在不好意思拒絕的情形

下，來到了福嚴精舍。 

年少的我，未見過任何世面，初到精舍乍見導師的威嚴，內心實在非常

恐懼害怕，以致懷疑自己擔任導師的侍者能否稱職？原為導師侍者的常覺法

師，見我的到來，一一細心的告訴我，導師什麼時間該吃藥、泡牛奶，幾點

用餐，房間的打掃，東西的擺放，衣物送洗等事，讓我頓感安心許多。不過

一開始面對導師，內心還是深感恐慌擔憂，一位人人敬重的長者，散發出自

然的威德，我竟是這樣的手足無措，然而，就在我還不知如何面對導師時，

竟已發現導師是如此平易近人，害怕不安的心日漸消失，欣喜自己服侍的導

師，原來宛如一位慈祥的長者。 

由於初步學習侍者的工作，加上自己原不是一位善於說話的人，也不太

會招待客人，以及侍者的經驗更是不具足，總感覺自己做的不是很理想，導

師內心也相當明白，每當我作錯事或有所疏忽，導師都不曾嚴厲的指責，總

是耐心的教我應如何做好每一件事，回想起那些日子，導師給了我很大成長

空間，侍者的工作才能慢慢上軌道。 

二、前往善導寺 

在福嚴服侍導師沒多久，導師即應邀前往善導寺晉山當住持，我以侍者

身份隨同導師一起來到台北。在善導寺那段期間是由悟一法師任當家，寺中

當時住有很多住眾。初到一個不熟悉的環境，很多地方不免有些困難。例如：

想在廚房專為導師準備飯菜總有許多不便之處，加上我又不會燒煮東西，導

師每天都有很多信徒會客，往往過了用餐時間，飯菜涼了想要到廚房蒸熱也

會產生一些問題。 

來到善導寺這個新環境，期間不便之處導師也沒有埋怨，我則常自責自

己做事態度不夠認真，有些法師也對我說：「你這樣做侍者，並沒有全力以

赴，是不可以的。」就這樣，自己心中不免生起深深的內疚，總覺得自己作

導師侍者不是很稱職。經過約二個多月之後，導師身體忽覺不適，經醫生檢
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查報告指出，是肺部出了問題，必須住院開刀，導師順此便辭去了善導寺住

持之位。我們又重新回到福嚴，這時導師準備開刀，便住進壹同寺療養身體，

在入院前他指示我：如果你願意住下來就住下來，留在精舍好好研究佛法，

或者想回台中繼續念書都可以，由我自己選擇。當時我聽了很高興，想著若

能住下來，有這麼多法師可親近，對自己佛法上的啟蒙，應該會有很大的幫

助；然另一方面又回想，台中佛學院的課程只讀到一半，並沒有完整的結束，

感覺似乎不理想，且自忖自己佛學基礎也還不紮實，留在精舍恐怕也研究不

出成果。於是我向導師表明想回中部繼續念書的意願，所以我又回到了台中，

畢業之後又轉向新竹靈隱佛學院就讀，當時無上法師為院長，續明法師為教

務長，印順導師也是我們的導師。這是我跟導師最初的一段因緣！ 

三、福嚴學舍的學習 

民國四十八年十月，我收到兵役通知，前往服役二年，退役之後，經由

懺公的慈悲，再度恢復我出家的身份。剃度後，懺公對我說：「你還是回去

讀書，我這裡是屬於靜修道場，你還年輕應該多深入了解佛法才好。」 

在懺公的引領之下，我又回到了新竹福嚴精舍，那時續明法師已將靈隱

佛學院結束，在福嚴開辦「福嚴學舍」，由續明法師負責，同時印順導師又

是擔任我們的導師，另外還有仁俊法師、幻生法師、演培法師負責教務、教

學等工作。來到福嚴，因為自己曾經擔任過導師的侍者，所以續公很高興馬

上就錄取了我。學校開學已有一個多學期，我是插班生，僅讀了兩年多，但

是佛法的底子，卻在那裡真正紮下了根基。這段期間的學習，對我而言非常

重要，可說是自己佛學基礎真正的養成期。 

其次，在福嚴學舍期間，很可惜自己並沒有機緣真正上過導師的課，雖

然導師常回學舍關心學生或作簡單開示，但學校並沒有開設導師的佛學課程，

或許當時學生們的佛學底子並不是很好，恐怕對導師深厚的佛學思想難以體

會吧！因此，在福嚴學習的那段期間，我對導師的佛學思想並沒有什麼深入

了解。 

四、正式受學於導師 
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福嚴畢業之後，約民國五十五年左右，我們幾位福嚴畢業的學生，前往

同淨蘭若親近仁俊法師。這時聽說導師在文化大學哲學系開講「般若學」與

「佛法概論」。仁俊法師看我們都還年輕，希望我們有機緣能繼續研究教理，

便督促大家至文化大學選修導師的課程。 

導師講說般若學，深入淺出，強調「緣起法則」的中心思想，真是讓我

們受益良多。自我出家學佛以來，在修行上始終還無法了解什麼是「緣起性

空」，或是破除各種執著的重要觀念，認為修行只要平常念念佛、參參禪就

可以，一直未曾深入掌握佛陀教義的中心思想，以致念佛、參禪無法真正契

入，甚至心中一直存有消極、自修、自了的觀念。直至接觸導師講說般若學，

無限寬廣的心性境界忽被打開來了！菩薩的悲心悲願油然而生，自願以緣起

無盡的大悲心，揮撒菩薩濟世之精神，多為佛教、眾生做一點事情。自此以

後，深感自己無論是念佛、參禪，各方面都能得心應手。因為佛法緣起中道

的妙用，已深植在自己心中，心性中的障礙，也較過去看得開、點得破，面

對各種執著、貪婪的心、修行的心境，不再害怕困難，或者猶豫不決。了解

緣起生滅的真相，嘗試以性空平等的心境，去透視整個宇宙人生道理，不為

生滅緣起幻象所迷惑，一切事物自然能得心應手。過去原以為修行最大障礙，

是來自外境的困擾，但自從理解緣起生滅一法不可得的實相境界，任何外在

物質的牽絆，不過如虛空中飄浮的雲彩，並不能障礙太陽之光明；然凡夫不

解其中真相，為種種假象所迷惑，這好比將自己逼入黑暗的困境中，認假為

真、自以為是的生命層次，這是自己迷失自己，自己障礙自己，以致無法開

拓修行更高的生命層次。 

導師分析這種緣起性空的道理，讓我們真正體悟到佛法之妙用，給了我

們修行上很大的鼓勵和希望。記得導師常講一段話：世界很大，生命極短，

一個人若能從世界萬有生滅現象去探索人生真相，體驗愈深，了解愈澈底，

三界六道輪迴，就有解脫的可能。生滅緣起，表達了宇宙萬象真理法則，能

從這樣的現象中跳脫出來，生命的迷層才能打開一條光明的道路。現實的生

活中，人們無法澈底了解緣起法則，日常所面對的人事物，往往沉淪在物質

欲望之中，不但身心無法自在，相對的障礙只是愈多。想打破這種修行上的
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迷層，首先必須了解緣起真理，生命才能得到真正的自由和解脫。 

導師對般若學的詮釋，不是我們一言二語可說得圓滿。得幸受學於導師

般若學思想，自己對人生的看法改變非常大，自己在後來繼續求學或自修中，

常深入閱讀導師的著作。認為凡是一個學佛行者，必須能正確掌握佛陀教理

中心思想，佛陀能成佛，就是體證了緣起法則。導師也常提示我們：「見緣

起即見法，見法即見佛。」這樣的思想，是我們每位學佛者，都應該建立的

正確理念。這是導師依照佛陀的中道甚深教義，所提示給我們的中心理念，

以及開展出最究竟的般若學說。 

理論可以導引人們走向修行解脫的目標，一個人如果沒有正知正見，修

行往往會走錯方向。導師在佛法理論上，給了我們最大的啟發，導師的法乳

深恩，是我始終不敢忘懷的，導師的思想學說，一直就像明燈般指引著眾生。

我們這一代，見證了導師的慈悲、智慧，以及對人世間眾生生命的關懷，都

不是這短篇文章所能表達。只是在這讓人喜悅的日子，略述親近導師的一段

因緣！於此，祈願導師法體安康，長久住世，能繼續指引我們，這可說是眾

生之幸！也是佛教之幸！ 


